

A los suscritores de "La Tarde"

Según costumbre, de todos los años, "La Tarde", obsequiará, para Pascua, a sus suscritores con un hermoso calendario americano.

Desearo, además, que nuestros abonados no hallen dificultades en tomar parte en el próximo sorteo de Navidad, hemos adquirido el número

22.448

que repartiremos entre nuestros abonados, en participaciones de una peseta.

Las participaciones deben ser solicitadas en nuestra Administración en la que se irán despachando, sin reservar ninguna, a nuestros suscritores.

Las participaciones se despacharán de nueve a doce de la mañana en la Administración de LA TARDE, y durante todo el día en la "Librería Soler", calle del Conquistador n.º 41

Para adquirir participación es indispensable que el suscriptor presente el recibo del último mes cobrado.

Opinión

ACUERDO TRASCENDENTE

Es motivo de regocijo para el cronista, ávido de coincidencias, el hecho cierto que el Ayuntamiento de Palma ha votado la resolución de construir una escuela graduada.

En torno de tan simpático asunto se ha movido la opinión sensata por espacio de algunos años, y hoy cristaliza la idea merced al esfuerzo de todos, que no en vano en ideas buenas rondan los espíritus hasta unirlos en amorosa abrazo con la realidad.

Todos los concejales se han portado como buenos, y la corporación municipal tal como se halla constituida en este momento histórico, se enlaza definitivamente a la escuela graduada, y ya a nuestro juicio no podrá nadie sin injusticia, hablar de la gestión de este Ayuntamiento sin que ponga por delante esta hermosa iniciativa.

La sesión de ayer puede merecer con justo título el nombre de memorable, porque da impulso a una obra de rendimiento seguro, porque inicia en Palma el problema de la cultura, y sobre todo, porque es semilla que se esparce en el campo del progreso de las ideas pedagógicas.

Se trata ya en serio de la reconstitución de nuestra enseñanza y estamos ya cercanos al triunfo. Han caído hechas trizas todas las dificultades y en breve veremos levantarse en el ensanche de Palma un edificio espacioso, ventilado y bañado por el sol; veremos sus salas y sus patios repletos de niños que holgadamente podrán dedicarse a sus trabajos y a sus juegos; Habremos arrancado a estas tierras criaturas de salones lúgubres y másanos para llevarlas a las alegres aulas de la escuela graduada.

Esto es una obra de progreso efectivo, que ya quisiera el cronista tener la honra de haberla propuesto y de haberla votado. Cábete simplemente la de tributar desde las columnas de LA TARDE su modesto aplauso a los señores concejales.

Y ahora, aunque parezca ambicioso el intento,—ya sé bien que no ha de parecerlo al juicio del animoso iniciador del pensamiento, el joven síndico, D. Luis Alemany—tiene el cronista una pequeña recomendación que hacer: que se construya el edificio con las debidas condiciones para que quepa dentro de él toda la graduación de la enseñanza, es decir, que no haya mixtificación de ningún género bajo ningún pretexto.

Tal vez la consideración del aspecto económico tué ayer motivo de cierta limitación en el desarrollo del plan propuesto; es posible que por temor, no al fracaso, que no era posible ya dentro la disposición de los animos, pero sí por temor a las dificultades que nacen espontáneamente, por cortadía de medios, no expusiera el señor Alemany todo su pensamiento sobre organización completa de escuelas graduadas en la proposición votada en la sesión de ayer. No sé lo que puciere pesar en su ánimo en aquel momento, pero tengo por seguro que sean cualesquiera las

causas, no habrá en lo sucesivo obstáculo para que quede en vía libre y ancha toda aquella obra que estimbre de gloria para quien la inicia y para los que ponen a su servicio, su influencia, su decisión y su trabajo.

PETRONIO

Política

Escuadra a plique

«La Correspondencia de España», suele ocultar entre la fronda «gubernante» el soplo de la sensacional. El agitó a España con la noticia de que se iba a conceder el tercer entorchado a un personaje carlista, el conde de Caserta, según se sabe ya todo el mundo. Y ahora nos da esta todavía más sensacional noticia y también más esigmitica: «Circular con insistencia el rumor de que la construcción de la escuadra no será adjudicada a nadie, porque según persona de una potencia extranjera ha expresado, en forma obradamente expresiva, su voto en contra.»

A nosotros nos tiene sin cuidado que la escuadra sea o no sea adjudicada; pero sí nos preocupa, y mucho, el que España sea informal en cuestiones de orden internacional y cada día tenga una nueva orientación.

En política exterior las cosas deben pensarse mucho antes de hacerlas; pero una vez hechas se debe seguir una orientación y no proceder como las velas, que marcan según el «último impulso» recibido.

La inconstancia española ha hecho que un alto personaje extranjero diga que no quiere ya nada con España, porque España es la CARMEN DEL TEATRO EUROPEO, y SE VA CON EL ÚLTIMO QUE LE HABLA. Ahora parece ser que el último está en Austria y que de Austria viene, ó vino, el aviso cariñoso y cusi paternaa.

El tiempo dirá si tenemos ó no razón, por ser asunto este que será tratado en la prensa extranjera.

¡Es enorme! Después de la sesión memorable ó patriótica—por este mas ha hecho un año—nos encontramos con que el proyecto de la nueva escuadra ha servido para que la diplomacia nos tome el pelo, con un ingenio raro en ella, comparándonos a «Carmen».

¡Gracias! Si el de la comparación conociera nuestra literatura no nos compararía a «Carmen», sino a su parodiada «Carmela», porque a eso quedamos reducidos si es verdad que el Austria nos trata—por que a Montenegro y casi igual que a la Bosnia y la Herzegovina.

Intercambios escolares

De un largo artículo que ha publicado M. Gaston Bonnier, del Instituto de Francia, acerca del movimiento intelectual en España, yo no he recogido más que una sola nota interesante. Habla de intercambio de cultura entre los dos países, vecinos y amigos; mediante un canje de estudiantes de ambas naciones.

Por lo visto, Francia se ha adelantado. «Los profesores de Burgos» dice M. Bonnier—han renunciado casi por completo a sus vacaciones para dar cursos en lengua española a los estudiantes que les fueron enviados por las Universidades francesas. Ha sido M. Merimié, de la Facultad de Letras de Tolosa, y delegados en las fiestas de Oriado, donde—fué muy aplaudido, quien ha organizado esta instrucción, con el concurso de los catedráticos del Instituto de Burgos. Las lecciones y conferencias se han inaugurado este año, del 15 de Agosto al 21 de Septiembre. Trábase de cursos regulares de literatura ó de historia de la civilización española, de conferencias que han dado especialistas acerca de la historia del arte, etc. Cerca de cincuenta estudiantes franceses han seguido estos cursos en 1936.

Desde luego a nosotros estamos dispuestos a recibir en Francia a los españoles que tan bien nos han acogido, y deberíamos aprovechar las buenas disposiciones de España respecto a Francia para organizar el intercambio de estudiantes, como se va a realizar entre la Universidad de Londres y la de París.

Igualmente sería muy útil establecer en Madrid donde actualmente no existe más que un colegio francés de enseñanza primaria, un Centro francés de estudios superiores de literatura, historia y arte.»

Lu-go remata el artículo en esta forma: «No dejemos en España tomar la delantera a los alemanes.»

La última nota no puede sobrañarnos a nosotros como al puntilloso espíritu patriótico de M. Bonnier, miembro de la academia de Ciencias.

Al contrario, sería un bien para la cultura española, que se renovara y que se orientara admirablemente, puesto que de Alemania irrada hoy todo el movimiento contemporáneo de las ideas, que el intercambio escolar, de alemanes y españoles, llegara a realizarse.

Son muchos los alemanes que saben el español, que lo hablan, que lo escriben,

que lo conocen perfectamente. Espíritus cultos hay en Alemania que conocen nuestra literatura mejor que nosotros mismos. Algunos de sus críticos han sido los mejores comentaristas de nuestro teatro clásico.

En cambio los españoles muy raramente conocen Alemania.

De todos modos, lo cierto es que por todos los medios debiera fomentarse el intercambio escolar, porque naturalmente, nosotros saldríamos ganando en el negocio.

Lo que es tan corriente en otros países, todavía ni siquiera se ha intentado en España. Es el intercambio de niños entre familias de iguales medios de fortuna, en dos países distintos. Hay que pensar en las enormes ventajas que este procedimiento reporta.

No exige ningún sacrificio el despendio que para una familia modesta representa educar a un hijo en el extranjero, cosa que en España es punto menos que imposible. ¿Por qué, entonces, no ha puesto en práctica? Porque en nuestro país se carece de toda iniciativa.

Pero, ya que las familias no se preocupan de estos grandes beneficios que representan un porvenir para los hijos, y de rechazo un gran bien para la nación, al ser con aires extranjeros su cultura estancada, convendría que en las Universidades españolas se secundara la iniciativa de la Facultad de Toulouse.

Algo habría que hacer en honor de Merimeé, tan grande amigo de España. Desde hace muchos años, silenciosamente, él ha venido siendo en Francia el más firme propagandista de la vitalidad intelectual española, y el más entusiasta lector y comentarista de las letras castellanas.

Bien merece que los escritores españoles le muestren, en cualquier forma, un testimonio de gratitud.

Angel GUEIRA



Barcelona

Recientemente se ha estrenado en «Romea» *De festa major* un cuadro de costumbres ampurdanesas, cojos y animado, cuya alegría radica más en las situaciones de la obra que en la parte formal, que es la que acostumbra rechar de sal y pimientos los autores de este género de obras.

Quizás reutilizaría mayor la fuerza étmica de la obra, si el autor, sin menoscabo de aquellas, hubiese cuidado de que el lenguaje resultara un tanto más gracioso.

De todas maneras el señor Colomer Fors puede justificarse evanecerse de que a la representación de su obra se asiste con agrado.

Novedades.—Rafael Marquina el crítico teatral que firma «Farfalleo», ha entregado a la empresa de este teatro una obra titulada «El tercer milagro», cuyo estreno se efectuará en breve.



Mr. Bryan y el oso

Telegramas de Chihuahua (Méjico) dan cuenta del grave riesgo corrido por Mr. Bryan, en una de las cacerías a que el fracasado candidato democrata se entrega para descansar de las fatigas de la política.

Mr. Bryan se hallaba cazando osos, y había cobrado ya dos piezas, cuando un magnífico ejemplar, fuerte, vigoroso y de extraordinaria corpulencia, le salió al encuentro.

Mr. Bryan apuntó el oso con su escopeta, hizo fuego sobre él, e inmediatamente una mancha roja cubrió los flancos del animal, que pesadamente cayó al suelo, como una mesa inerte. Los amigos del tirador felicitaronle por su puntería y Mr. Bryan, radiante de gozo, satisfecho de su amor propio de cazador, acercóse al animal, para saborear su triunfo.

De pronto el formidable oso se incorporó, abrió los ojos y yestados en sangre, y dando un terrible bote, lanzóse sobre Mr. Bryan, tratando de envolverle entre sus garras.

Mr. Bryan retrocedió prontamente y estas se clavaron en sus vestidos, desgarrándolos.

El accidente produjo la natural emoción entre las personas que acompañaban a Mr. Bryan, que seguía acosado por la fiera.

Afortunadamente uno de las cazadores tuvo la serenidad suficiente para disparar sobre la fiera, cosa difícil por el peligro que se corrió de herir también a Mr. Bryan, con tanta fortuna que el completo oso, con el corazón atravesado por cierto balazo, cayó para no levantarse más.

ANECDOTAS

Un cheque a la eternidad

Un autor cómico francés, de origen israelita, suele complacerse en referir divertidas historias de sus correligionarios.

He aquí el último chascarrillo que acaba de poner en circulación:

Aron, al morir, dejó 100 000 francos e recuor lo a ca a uno de sus tres mejores amigos, llamado Simón, José y Elías; pero les impuso una condición macabra: Simón, José y Elías debían depositar en el féretro de Aron 1.000 francos, 800 y 600, respectivamente.

A í se hizo, en efecto. Simón metió un billete de 1.000 francos en la caja. Llegó después José, y con toda unción introdujo 40 lúises. Elías se acercó sollozando al féretro. Sus sollozos partían el alma.

Con mano febril cogió el billete de Simón y los 40 lúises de José. Después sacó su libro de cheques, corrió uno de 2 300 francos y lo dejó en el féretro, exclamando:

—Aquí tienes, pobre Aron, un cheque, en nombre de tus tres amigos. Mi baquerero tiene la cautividad a tu disposición para cuando quieras recogerla.

Y se alejó lentamente, enjugándose el llanto.

Honradez premiada

Un hombre honra lo, que necesitaba dinero, encontró hace un año en una calle de París un legajo abandonado. Lo cogió y se encontró con la agradable sorpresa de que eran diez billetes de mil francos.

¡Diez mil francos! ¡precisamente los que él necesitaba! Pero era un hombre honrado, no hay que olvidarlo, y sólo podía quejarse con ellos harracamente.

Como resolver este cofre? Gracias a que el interesado, además de honrado, era ingenuo. Así, no tardó en buscar una solución.

Sacó de su bolsillo otro billete de mil francos y lo usó con aquellos diez, entregando los once en la más próxima Comisaría. «Esto, que acabo de encontrar en la calle».

Dió las señas de su casa, recibió las felicitaciones del comisario por su honradez, y no hubo más.

El que había perdido los diez mil francos acudió a reclamarlos, pero no había en la Comisaría paquete alguno de dicha cantidad. Pedía diez mil francos y eran once. Sin dnda, se trataba de un error.

El legajo siguió, pues, en la Comisaría hasta que ha pasado el plazo de un año y un día y ha sido devuelto al que lo encontró, por no haberse presentado nadie a reclamarlo.

Todo puede hacerse en este mundo honradamente. ¿Por qué habrá pillero?

El cuerpo de Correos

Un grupo de diputados ha presentado al Congreso una proposición pidiendo la reforma del personal de Correos.

El escalafón de funcionarios del Cuerpo de Correos se compone en la actualidad de las siguientes plazas y categorías:

- 1 jefe de administración de primera clase.
- 2 de segunda.
- 3 de tercera.
- 6 de cuarta.
- 13 jefes de negociado de primera clase.
- 19 de segunda.
- 30 de tercera.
- 65 oficiales primeros.
- 110 a guardia.
- 200 terceros.
- 300 cuartos.
- Y mil treinta oficiales quintos.

Es decir, que de mil setecientos setenta y nueve individuos de que se compone el Cuerpo, mil treinta pertenecen a la infima categoría y mil quinientos treinta gozan un sueldo entre mil quinientos y dos mil quinientos pesetas anuales.

Como consecuencia de tan mala concepción de plantilla en Correos, tenemos que hay capitales de provincia cuya jeitura postal está desamparada por un día de negociado, cuando menos que sería lo reglamentario y lo lógico, sino por un oficial. Resultando de esto un gran desprestigio para la Corporación, toda y z que el administrador principal de Correos, cargo de tanta importancia como el que más, no sólo tiene menos sueldo, categoría y representación que el delegado de Hacienda, el jefe de Telegrafos ó alguna otra autoridad administrativa, sino que oficialmente está a la misma altura que cualquiera de los subalternos de las referidas autoridades.

Y, en buena lógica, debe existir alguna sanción y amonjaza entre las diferentes representaciones y provincias de las diferentes organizaciones de la administración.

Con esta careza de jefes y oficiales de las primeras categorías y, como por otra parte, la que mas abunda en el Cuerpo de Correos es la clase de oficiales quintos, hay que hacer mano de individuos que gozan de un sueldo de 1 500 pesetas con el 10 por 100 de

descuento, prestan servicio de administradores de estafetas ambulantes, siendo jefes natos de expediciones, en las que van con sus miles y miles de pesetas en valores declarados, certificados y demas objetos de valor. Esto, que desde luego dice mucho en favor de la honradez de tan modesta clase, dice tambien muy poco en honor de los jefes superiores, que siquiera por lo que repugna a la ética y al buen sentido no debiera permitirse. Exigir a diario no honradez acrisolada, una constancia tenaz y una exposición de la tranquilidad y de la propia vida y pretender pagado todo con tan exiguos haberes, ni es justo ni equitativo, y merecería calificarse de otra manera más exacta, aunque de menos gusto.



CAMPOAMOR:

Glorioso de una gloria todavía menos resplandeciente que su historia, murió por los laureles de esta gloria en que su alma de artista no creía.

Por su estrofa puzante, la ironía—marca de su bizzarra ejecutoria—va horrando la línea divisoria que separa el dolor de la alegría.

Vidente portentoso de lo humano, juega con el misterio del arcano como no juega la brisa con las palmas;

y el verso suyo, que en el alma ahonda ingravito y sutil, como una sonda, sondea en lo insondable de las a mas!

Jurado de la Parra

El Presidente Castro

El mundo diplomático hállase muy preocupado con la visita que en breve hará a Burdeos el Presidente Castro, habiendo gran interés por saber si el Gobierno francés permitirá al Presidente desembarcar en Burdeos.

Desde el año 1936, las relaciones diplomáticas entre Francia y Venezuela se hallan rotas. En aquella fecha, el Presidente Castro denunció la concesión otorgada a la Compañía de los cables, bajo pretexto de que esta Compañía no había cumplido sus compromisos.

Uno de los hechos más graves de que al Presidente se le acusa, lo constituye el apoyo por él prestado a la tentativa revolucionaria del Sr. Martos, organizada precisamente en Burdeos, cuya población aún no ha olvidado los tres millones de francos, perdidos en aquella loca empresa, en una gran lotería que se organizó con emisión de bonos de 25 francos.

Conocida también la actitud hostil adoptada por el Presidente Castro para con D. Tizay, el exca gado de Negocios de la República Francesa en Caracas, cuando la ruptura de las relaciones diplomáticas.

También por orden de Castro, rehusó el Gobierno de Venezuela pagar los cupones de la deuda venezolana a los tenedores franceses, que exigían la garantía del Tribunal de La Haya.

Así, pues, la actitud del Presidente Castro frente al Gobierno francés ha colocado en una difícil situación a la población francesa de Venezuela. En una palabra: el Sr. Castro no se ha conducido caballerosamente, no sólo con Francia, sino también con Holanda, Inglaterra, Alemania y los Estados Unidos.

Si va a Burdeos, por razones de salud, muy bien está.

El Gobierno francés no tendrá más que hacer la vista gorda.

Si pone los pies en tierra francesa, en son de desafío, Francia no podrá menos de oponerle a su desembarco.

Pero si viene a Europa para arreglar personalmente las diferencias que existen entre Venezuela y Francia y otros Gobiernos europeos, entonces acaso la sea concebida una recepción oficial, ya que vendría entonces como Presidente y embajador de Venezuela.

Esta visita podría, después de todo, ejercer una favorable influencia sobre las relaciones de Venezuela con las demás naciones.

El Gobierno francés se encuentra, por lo tanto, en una situación delicada, pues las futuras relaciones entre Francia y Venezuela pueden depender mucho de la acogida que dispense al Presidente Castro.

El Papa enfermo

Hace días que el Papa no se vé bien; pásece un pneumonía grippal complicada con un ataque de reumatismo agudo.

La enfermedad se ha presentado trunca, y por el momento no hay peligro inminente: pero los médicos están reacios y han dicho textualmente que la gravedad existe, aun cuando esta gravedad no sea alarmante.

El origen de su dolencia fué haberse enfriado en una de las últimas ceremonias de peregrinos extranjeros, celebradas con motivo de un jubileo Sacrosancto. El ataque fué tan fuerte y tan repetitivo, que Pío X, que había gra-

parado un discurso para pronunciarlo ante los peregrinos, tuvo que desistir de ello y regresar a sus habitaciones para meterse en el lecho con un ataque de gripe, producido por una corriente de aire frío. El Papa había recorrido andando los amplios corredores del Vaticano, y esa era en realidad la causa.

Ya al llegar a la Capilla Sixtina se sintió enfermo, y volviéndose hacia el Cardenal Merry del Val, que estaba a su lado y que le interogó al ver su palidez, le dijo: «Mi sento male e il freddo mi fa tremare». Así y todo, celebró la Misa, pero le fué imposible terminar las ceremonias anunciadas, y el Cardenal Merry del Val anunció a los peregrinos, que el Papa se sentía indisposto y se veía imposibilitado de dirigirles la palabra.

Al día siguiente, Pío X se vez de guardar cama, hizo su vida habitual y la dolencia se agravó, aun cuando no adquirió caracteres de gravedad. Un periodista sagés, correspondiente de varios diarios católicos ha visto durante estos días al Papa paseándose en la gran galería cubierta de cristales, que es un verdadero jardín de invierno, y que está situada junto a sus habitaciones. Ese periodista pudo apreciar que el Papa tosía mucho, que estaba ostarrozado y que sorbía de cuando en cuando pavos de rapé, encerrados en una pequeña tabaquera de oro. El Papa leía en un pequeño libro encuadernado en piel antigua y bastante usado.

Pío X, durante estos días, ha tomado a su lado al Cardenal Merry del Val, y a excepción de él, pocas personas lo han visto. Desde el sábado el Papa no ha vuelto a dar sus paseos por la galería cubierta y sus médicos le han obligado a guardar cama.

Uno de los últimos actos realizados por el Sumo Pontífice antes de caer en cama—ha sido enviar su pésame al Abate Perosi por la muerte de su padre.

El doctor Merciatara ha dicho que si no hay complicaciones estará el Pío X restablecido en una semana pero que es necesario estar alerta, tanto por la edad avanzada del enfermo cuanto por la indole de la enfermedad. El pulmón derecho y los grandes bronquios están atacados.



El feminismo en China

¿Dónde dirán ustedes que ha adquirido el feminismo un extraordinario desarrollo? ¡En el Celeste Imperio!

No extrañéis, pues, que no haya en China ninguna población importante donde no exista Prensa feminista.

En Pekin salen al público diez periódicos completamente redactados, compostos impresos y vendidos por mujeres; en Canton, hay cuatro; en Shanghai, seis; en Fanchau, tres.

¡De las chinas es el porvenir!

El Cullinan

Los dos brillantes más hermosos extraídos del Cullinan, se hallan actualmente expuestos en la Torre de Londres, donde la entrada es pública, mediante la entrega de 60 céntimos.

Las dos piedras están colocadas sobre un zócalo cubierto de terciopelo azul, y encerrado en la vitrina que contiene las joyas de la Corona y junto al modelo del famoso «Koh-noor», que parece pequeño comparado con ellas.

Uno de los «Cullinan» tiene cerca de cinco veces el tamaño del «Koh-noor», y otro cerca de tres.

Pronto quedarán montados ambos brillante, uno sobre el globo imperial y otro sobre el otro.

Contra los choques

El capitán de Ingenieros señor marqués de Valmar ha presentado en el Congreso científico de Zaragoza una notable memoria conteniendo un método para evitar los choques de los trenes, memoria que fué aceptada con beneplácito por aquella científica Assembléa.

Los fundamentos y principios en que el marqués de Valmar funda su teoría, son los siguientes, basados en la telegrafía sin hilos.

Dice así:

«Supongamos que en todos los trenes que circulan por una vía colocamos: 1.º una dinamo ó generador de corriente eléctrica acoplado a la locomotora y de fuerza tal que la intensidad de corriente ostentativa ó heroína que ha de producir alcane: sólo unos mil metros; 2.º un transmisor de esfera; 3.º un emisor ó manipulador; 4.º un timbre, y 5.º un receptor, llamado tubo coscor debido al inventor Brambly, intercalado todo ello en un circuito corto, llamado circuito local. Si hacemos, por ejemplo, que los trenes descendientes al salir de estación hagan funciones continuas durante la marcha el aparato emisor, el receptor que los trenes ascendentes, que van en la dirección opuesta a la de los

contraria, al llegar á mil metros de distancia de los primeros troncos, irremediablemente hará sonar sus timbres, puesto que actúan en el radio de acción de la electricidad emitida, de modo que se evitará el choque con sólo dejar una señal en la vía y retroceder; de manera que al llegar el tren descendente á la señal, será advertido á su vez y disminuirá la marcha con objeto de desahocar el cambio en la estación inmediata. Es necesario operar de este modo, porque la transmisión simultánea instantánea subido es que no es posible en esta clase de telegrafía.

El único caso en que parece defectuoso este método es cuando saliesen de una misma estación, uno por la derecha y otro por la izquierda, dos trenes con poco intervalo de tiempo, pues, aunque no se encuentrasen, no dejaría de haber una falsa alarma, puesto que el timbre del accidente sonaría, y aunque es verdad que en las vías de nueva construcción podría evitarse haciendo el trazado en línea recta en mil metros por un lado y otro, á partir de cada estación, en las vías que están en explotación, se subsanará por completo esta inconveniente colocando doble vía sólo en estos dos tramos. Bien sea que por ser la distancia de emisión tan corta, los aparatos no son costosos, lo que no deja de ser ventajoso para el plan de, y además, que de rato en rato, pueden comprobarse, viendo si el timbre suena bien, lo que les hace de una eficacia innegable.

Hemos dicho que las ondas eléctricas deben ir á unos mil metros; pero se comprueba que esta distancia variará según la velocidad del tren que lleve el aparato, debiendo ser tal, que dé tiempo suficiente para accionar los frenos.

Autoregulando en el circuito, llevará un regulador de emisión, y recomendamos el siguiente, que consiste en dos acumuladores gemelos, y de tal capacidad que produzcan la emisión eléctrica á la distancia deseada; mientras se usa uno de los acumuladores, se estará llenando el otro.

Crónica sensacional

Los amores de un negro

Noticias recibidas de Okmuga, pequeña población del estado de Oklahoma (Estados Unidos) dan cuenta de un crimen ocurrido en la mencionada ciudad, que ha comovido profundamente á todo el Estado.

Trátase de un negro que prestaba sus servicios en una granja habitada por sus dueños, un matrimonio joven á los cuales profesó siempre el negro gran respeto y admiración.

Desde hace poco tiempo, el matrimonio se dio cuenta de ciertas atenciones dedicadas y eficientes que el sirviente tenía sobre todo para la esposa.

El marido llegó á pensar seriamente en la galantería del negro y decidió vigilarlo.

Como hace cuatro días le sorprendiese contemplando á su esposa, en ocasión en que ésta se encontraba en un pequeño cenador del jardín que da espaldas á la granja, creyó oportuno despedirse.

Al efecto, le llamó á su despacho, donde le dijo que en vista de que los negocios se habían resultado que dentro de unos días, necesitaba suprimir algunos servicios, entre los cuales él era uno.

El negro no replicó. Recogió el importe de sus sueldos y despidióse cariñosamente de todos.

Al día siguiente, dijo que iba á padecer trabajo en una granja vecina.

Así las cosas, hace días, en las primeras horas de la mañana, despertáronse los señores de la granja, al escuchar un grito desgarrador en el jardín.

Corrieron allí, viendo desde lejos á una mujer envuelta en una bata blanca abrazada fuertemente por un negro corpulento.

Los sirvientes, sin sospechar que era la mujer su señora, se apresuraron á defenderla.

El rapto de la dama, viendo que perdía la vida, sacó su cuchillo y lo clavó repetidas veces en el pecho de la infeliz señora.

Esa cayó en un charco de sangre y su asesino se acercó á la defensa.

En aquel momento escucharon grandes gritos en la habitación que ocupaban las víctimas, miraron y por las ventanas de las habitaciones de los amos vieron salir inmensas llamaradas.

El peligro era enorme. Las infelices jóvenes pedían socorro á grandes voces.

El amo debía estar dormido y había que salvarlo.

En aquel momento de indecisión el asesino lanzó sobre el grupo con la velocidad de un rayo. Su cuchillo se hundió en el grupo de sirvientes que acabaron por huir despayorridos.

El criminal consiguió ganar el campo y perderse pronto en un bosque inmediato. Á las llamaradas del incendio acudieron los vecinos.

Cuando después de grandes esfuerzos se extinguieron el fuego, vióse que el criminal había estado por completo consumido.

El antiguo sirviente, antes de intentar llevarse la señora, apuntó al marido y pronunció en las ropas de la cama y pronunció fuego á ésta.

La autoridad ha dictado órdenes severísimas, á fin de que el asesino sea detenido.

Todo el Estado está alarmadísimo é indignado. Se teme que este crimen se repita y todos los propietarios han tomado sus medidas para defenderse contra los sirvientes que tienen en las granjas.

ACTUALIDADES MEDICAS

Los médicos del "Nobel,"

Metchnikof y Ehrlich han sido propuestos para repartirse por mitad el premio Nobel correspondiente á la sección de Medicina y Fisiología en este año.

Cualquiera de los dos merecía el premio por entero.

Sin embargo, se ha repartido por igual entre los dos, como buenos hermanos.

A pesar de ser el uno francés rubio, y el otro alemán de la más pura cepa.

Es una prueba más de la cordialidad de relaciones entre la gran República y el gran Imperio. Los sabios de Stokholm han deseado pensar una de estas cosas: ó que es demasiado tarde el premio para un médico solo, ó que son tantos los médicos que lo merecen que tienen que otorgarlo por parejas anuales para que á todos los acreedores les llegue su turno.

Lo cierto es que, así como la regla entre los físicos, los químicos, los fisiólogos y los literatos es dar el premio á una sola persona, entre los médicos lo corriente es concederlo á dos.

Ni Metchnikof ni Ehrlich han realizado ninguna descubrimiento sensacional inmediatamente práctico; pero en el terreno de la especulación científica y de las grandes ideas, comprobadas más que surgidas en los laboratorios, que aparecen como verdaderos manantiales de trabajos de suma y trascendente aplicación, ningún otro sabio contemporáneo puede parangonarse con ellos.

Aquí, en España, el nombre del director del Instituto Pasteur es más conocido y suena más que el del director del Instituto terapéutico de Francfort.

Pero en el público más reducido de los selectos, de los exquisitos, de los profesionales de la ciencia pura, el nombre de Ehrlich se cotiza más alto.

Metchnikof se pronuncia con bombos, tambores y pistillos; su nombre se oye más lejos; pero la huella que deja en el espíritu es menos profunda.

Ehrlich se pronuncia con flautas y violines; su nombre no alcanza más que á los más cercanos; pero el surco que les deja en el alma es más hondo.

Metchnikof, con los fagocitos, la filosofía optimista y la suajada ha sabido interesar á un público más heterogéneo, y, desde luego, más numeroso.

Ehrlich, por su concepción de la célula como molécula viva, con su núcleo atómico central y sus radiaciones laterales de cadenas atómicas, se ha insinuado en la inteligencia de los más sabios, y, por consiguiente, sus trabajos no han logrado interesar más que á un público homogéneo y por de contado reducidísimo.

Desde luego puede afirmarse que lo que se ha tenido en cuenta para otorgar á los dos maestros la mayor recompensa mundial es el orden científico, ha sido aquello que á la vez los une y los separa, y que de toda la copiosa labor de ambos sabios, lo referente á sus trabajos sobre *inmunidad* es lo que les ha dado la victoria.

De tiempo inmemorial se viene observando que no todos los seres que se exponen á tomar una enfermedad la cogen, ni todos los que la cogen la dejan con la misma facilidad, ni se que dan sanos y buenos como antes de estar malo.

Este privilegio de permanecer sanos entre enfermos, á pesar de todas las facilidades de contagio, se llama *inmunidad*.

Unos vienen al mundo con esta condición admirable. Son los mimados de la fortuna, poseedores de esa virtud mágica que se llama *inmunidad innata*.

Otros vienen sin ella y se contagian, pero vencen la enfermedad, y como trofeo de su victoria, adquieren la mágica virtud de no volver á enfermarse aun cuando se expongan, al contagio del mal, y á este condición se llama *inmunidad adquirida*. Adquirida por su propio esfuerzo, por su primerizo trabajo, á costa del sacrificio de su salud en el ataque morboso, y con peligro de su vida.

Ahora bien, el toque está en poseer aquella inmunidad, en adquirir aquella virtud mágica sin el menor esfuerzo, sin trabajo alguno, sin sacrificios, sino un caso de espongan, al contagio del mal, y á esta condición se llama *inmunidad adquirida*. Adquirida por su propio esfuerzo, por su primerizo trabajo, á costa del sacrificio de su salud en el ataque morboso, y con peligro de su vida.

Ahora bien, el toque está en poseer aquella inmunidad, en adquirir aquella virtud mágica sin el menor esfuerzo, sin trabajo alguno, sin sacrificios, sino un caso de espongan, al contagio del mal, y á esta condición se llama *inmunidad adquirida*. Adquirida por su propio esfuerzo, por su primerizo trabajo, á costa del sacrificio de su salud en el ataque morboso, y con peligro de su vida.

Según la enfermedad para la que uno se inmuna, y una vez adquirida, se cree propio patrimonio la inmunidad no es, voy yo contra mis manos lavadas y no la robo.

Si, lo robó la inmunidad, aquella inmunidad que tanto le ha costado adquirir. De este modo yo, que he estado á las crujidas del peligro, estoy á las maduradas de la recompones, y sacado del convaleciente un suero y una vacuna me lo injerto en mi propio organismo y adquiere una *inmunidad artificial*.

Pues bien; conocer el mecanismo de esta inmunidad innata ó adquirida, natural ó artificial, es lo que se han propuesto Metchnikof y Ehrlich.

Lo han conseguido?

Los partidarios de la doctrina de uno y los de la del otro se han hecho mutuas concesiones; pero claro será el que no vea cómo el pensamiento del alemán avasalla y traza el del ruso, y las células móviles de los humores como las células inmóviles de los tejidos que constituyen el ejército y la fagocitos de Metchnikof, pasan manjandrando bajo la dirección de las leyes energéticas de Ehrlich, y aquellos elementos glotolísticos del sabio de París son arrastrados ó sujetos por las fuerzas atómicas del sabio de Francfort.

Dr. Royo Villanova

Desde la Argentina

Concurso hipico

Tres han sido las notas culminantes que durante este mes han privado la atención pública: extremo de «Amores y Amores»; elevación del globo «Pampero», y llegada de los oficiales españoles.

El día 24 en el vapor «León XIII» llegó la comisión del ejército español, que viene á tomar parte en el concurso hipico internacional que tendrá lugar en el próximo mes de Noviembre; dicha comisión está compuesta por el capitán Gómez Acero, y primeros tenientes García Basimori, Alfonso Arana y Gustavo Gómez Spencer. La comisión trae ocho caballos, todos ellos campeones en saltos de alto y anchura, y con numerosos premios nacionales é internacionales ganados.

En el muelle esperaban á los oficiales unas 10000 personas, que les tributaron un cariñoso recibimiento.

Aplausos, vivas á la Argentina y á España. De todo lo que.

Los oficiales españoles fueron recibidos en el puerto por una comisión de la «Sociedad Sportiva» y otra militar, presididas por el coronel Sr. Oliveira.

Esta, en pocas palabras, dió la bienvenida á los recién llegados, contándole el capitán Sr. Gómez Acero.

En medio de los aplausos del público, tomaron asiento en varios automóviles, acompañados por los militares argentinos, hasta el alojamiento que se les había preparado.

Los oficiales españoles se mostraban muy satisfechos del recibimiento y de poder estrechar así los vínculos que unen á españoles y argentinos.

El viaje ha sido feliz y el ganado, con el que se presentaron al concurso, ha llegado en buenas condiciones, salvo naturalmente, el entumecimiento inevitable que les ha causado la larga travesía. Sin embargo, como quiera que faltan todavía algunos días, creen los oficiales, que podrán presentar sus caballos en perfectas condiciones.

Los caballos, que vienen al cuidado de soldados de sus respectivos regimientos, fueron desembarcados y conducidos al local que la «Sociedad Rural» posee en Palermo, donde se les había preparado local con anticipación.

Para «LA TARDE»

La Fiesta del Arbol en Menorca

Por el Presidente del Ateneo Obrero de Mahón don Francisco Bals y Páez, hemos sido obsequiados con un ejemplar de una alocución que dicho Ateneo dirige á todos los propietarios de Menorca exhortándoles para que tomen parte en el concurso que abre dicho círculo literario con objeto de fomentar la *Fiesta del Arbol*.

El Ateneo concederá diplomas de honor y títulos de socios de Mérito á los propietarios que hayan plantado en sus propiedades, sin limitación de tiempo mayor número de árboles forestales, frutales etc.

El documento ha sido redactado por nuestro amigo el catedrático don Jaime Pomar.

Aplaudimos de veras la iniciativa del Ateneo Obrero de Mahón, organizando tan beneficioso concurso.

Teatros

«Amores y amores»

El estreno de «Amores y amores», comedia en tres actos de los hermanos Quinteros, fué un éxito para la compañía Guerrero-Mendoza y un triunfo más á los muchos conquistados por los afortunados autores. La obra es muy hermosa. Á mi juicio no sólo es digna de figurar entre sus obras maestras «El patio», «Las flores», y «El genio alegre», sino que supera á éstas. Para mí es lo mejor que han escrito los Quinteros.

«Pampero»

Y finalmente, durante diez días no se ha hablado en Buenos Aires más que de la desaparición del globo «Pampero».

Salió el día trece de Octubre á las seis de la tarde, habiéndole tripulado el sargento Romero y el ingeniero Noway, con intención de llegar á la Pampa. Hasta la fecha no se tiene ni la más mínima noticia de él. Lo más probable es que haya caído en el mar y se hayan ahogado sus tripulantes.

EL PUERTO

Hoy de Barcelona el vapor «Balsar».

Ayer el «Cabrera» de la isla de su nombre; de la mar el vaporcito «Rodríguez Beraza» y de Ibiza y Alicante el «Isleño».

El y el vaporcito «Cabrera» para esta isla.

Ayer el «Mira» para Barcelona; el «Isleño» para Mallorca; el bergantín «M. B.» para Barcelona con un cargamento de cck y para Sóller el laud «Joven Miquelito».

Despachados

Para Ibiza y Valencia el vapor «Lulio».

Noticias

Mañana llegará de Barcelona el vapor «Cataluña» y de Mahón el «Monte Toro».

Subasta

Con arreglo á las mismas condiciones que han regido en el año 1908, se anuncia la subasta de los arbitrios establecidos en el actual Matadero para el periodo de 1.º de Enero de 1909 hasta el día en que se inaugure el Matadero nuevo y sin más modificación que la expresada del periodo vigencia del contrato.

La subasta se celebrará en la Casa Consistorial el día 17 del corriente mes de Diciembre á las once del día por el sistema de pliegos cerrados de presentación en el acto de la subasta, con arreglo á la Instrucción de 24 de Enero de 1905 y por el tipo en alza de 1600 pesetas mensuales.

El depósito provisional, tomando como base á este solo efecto, seis meses de vigencia del contrato, puesto que la duración estará subordinada á la inauguración del Matadero nuevo, será de 480 pesetas y la fianza definitiva del 20 por 100 del tipo de remate computado también por seis meses.

AYUNTAMIENTO

Se indica á los proveedores municipales, á los contratistas de servicios y á todas las personas que por cualquier concepto tengan créditos contra el Ayuntamiento la necesidad de presentar en la Contaduría antes del 1.º de Enero próximo, las cuentas, facturas, certificados ó liquidaciones de sus cánones respectivos al año 1908, cerradas en 31 de Diciembre, puesto que el retraso de una sola hora en la presentación, les ocasionaría, cuando menos, el perjuicio de demorar el cobro por más de un año, toda vez que el crédito legal necesario para el pago queda anulado en aquella fecha por falta de datos.

Teatros

A buscar á la Pino

La empresa del teatro Principal ha conseguido de «La Isla» que está destinado al próximo viaje de Ibiza y Alicante el vapor «Ballyer», con objeto de trasladar á Palma la compañía de Rosario Pino y Emilio Thuiller que actúa actualmente, por breve temporada en Alicante.

El día diez estará el «Ballyer» de regreso en Palma y el mismo día, por la noche, debutará la compañía en el Principal con la obra de los Quinteros «El genio alegre».

El abono

La Pino y Thuiller han obtenido en Alicante éxito honorífico. Aquí en Palma se espera el debut de la compañía con gran interés.

El deseo de conocer á Rosario Pino y de aplaudir nuevamente á Thuiller, y además la favorable temporada que la empresa saca para la compañía en el Principal, prometen á la compañía un verdadero triunfo.

Dados los pedidos de abono que se han hecho, la empresa ha acordado no poner ya á la venta pliegos y pliegos de primer piso.

Considera seguro que todas esas localidades quedarán abonadas.

Obsequios á los Artilleros

La función de esta noche en el teatro Lítico será dedicada al cuerpo de Artillería.

Se pondrán en escena las obras «La Balsa de Aceite» y «Musetta» y se estrenará la zarzuela «Mayo florido» música del Sr. León y letra de los señores Paso y Abatí.

La función promete resultar muy lucida.

La empresa del cinematógrafo de «La Protectora» ha enviado al jefe de Artillería de esta Plaza, cien entradas

GEMELOS PARA TEATRO

ANTIGUA CASA LASSALLE **S. Nicolás, 31** ANTIGUA CASA LASSALLE

Acaba de recibirse un riquísimo surtido en gemelos de lujo para señora. Gemelos de marino, campo y teatro. Gemelos primitivos de las mejores fábricas á precios inverosímiles. Molduras para cuadros, Estampas, Gafas y lentes. Aparatos de física.

Antigua casa Lassalle.—S. Nicolás, 31

de la función de esta noche, para que sean repartidas entre las tropas de dicho cuerpo.

La compañía

La compañía es muy nutrida y cuenta con elementos valiosos. He aquí por orden alfabético la lista de actrices y actores:

Actrices

Matilde Blanco, María Bru, Luisa Calderón, Alejandrina Caro, María Calvo, Julia Delgado, Mercedes Diaz Gambardella, Matilde Ortiz, Rosario Pino, Antonia Plans, Adela Quiñones, Adela Rivas, Elisa Sanchez y Manuela Salvador.

Actores

Manuel Barceló, Emilio Diaz, Federico González, Luis Llaços, Miguel Llaços, Juan Lirio, Victor Pastor, José Rosell, Angel Sala, Rogelio Sánchez, Pascual Sanchez Bort, Rafael Sárraga, Emilio Thuiller y Alberto Zamora.

Lujo vestuario decorado y muebles construídos en Madrid expresamente para esta compañía.

Las obras

Entre las obras que la Compañía estrenará figuran las siguientes:

«Los ojos de los muertos»; «Señora Ana»; «La fuerza bruta»; «La segunda senda»; «A la luz de la luna»; «La vida que vuelve»; «Los de Caine»; «La medida del Amor»; «Dani y Lorenza»; «La famosa Teodora»; «Nunca volveré»; «Papa Leonhard»; «La pasadita»; «Miquette y su mamá» y lo que se vaya estrenando con éxito en Madrid.

Las tres de Benavente fueron tres éxitos. Lo mismo puede decirse de los señores Alvarez Quintero.

Para un viaje por España la Pino y Thuiller ha escogido las obras que mayores alabanzas obtuvieron de la crítica al estrenarse.

La campaña será de unas treinta y cinco funciones.

Mercados

Almendras, de 73'00 á 00'00 pasetas los 42'32 Kg. (quinta).

Trigo, 19'00 á 00'00 pasetas los 74'37 kilos (cuarta).

Onda del, de 19'00 á 00'00 id.

Ceada del país, de 12'00 á 00'00 idem.

Id. forastera, de 10'00 á 00'00 id.

Id. forastera, de 7'50 á 0'00 id.

Habas para cocer, de 20'00 á 00'00 idem.

Id. ordinarias, de 19'00 á 00'00 id.

Id. para gañados, de 18'00 á 00'00 idem.

Maíz, de 13'00 á 00'00 id.

Garbanos, de 21'00 á 00'00 id.

Frijoles, de 30'30 á 00'00 id.

Habichuelas (confita), de 5000 á 00'00 id.

Id. blancas, de 25'00 á 00'00 id.

Cerdos cebados arroba, de 11'00 á 00'00 idem.

Higos pasos, de 8'00 á id, los 42'32 Kg. 00'00 (quinta).

Azúcar, 3'00 á 0'00 onza.

DATOS

DÍA RELIGIOSO

Santoral

Hoy.—Santa Bárbara virgen y San Bernabé obispo.

Mañana.—Santos Sabas abad y Pedro Crisólogo.

Para hoy

Cuarenta horas

Concluyen en el Socorro en honor de la Inmaculada Concepción: Por la tarde á las seis Rosario, novena de la Purísima, estación cantada, Te-Deum y reserva.

Otras funciones

En San Nicolás, fiesta dedicada á Santa Bárbara mártir: A las diez Te-Deum y Misa mayor solemnísima con sermón por el Rdo. Lorenz Rínés, Pbro.

En la Merced, á las nueve y media, durante una misa, empezará la novena dedicada á San Lucas.

El día 5, al anochecer, después del Rosario empezará otra novena á dicha Santa con meditación, la que continuará en los días siguientes á la misma hora.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de los Dolores en San Cayetano ó en San Felipe Neri.

Para mañana

Cuarenta horas

Empiezan en San Jaime consagradas á la Inmaculada Concepción de María: Exposición á las tres y media de la tarde, cantándose seguidamente Vísperas y Completas; á las cinco y media, Oración y continuación de la novena, reservándose en seguida.

Visita á la Corte de María

A Ntra. Sra. de la Piedad en Santa Catalina.

SERVICIO DE PLAZA

Parada.—El Regimiento Infantería de Palma y el 2.º Batallón del de Luce.

Jefe de día.—El Terzento Coro de Artillería D. Fernando Gomez Gonzalez Valdés.

Hospital y provisiones.—El primer Capitán del Regimiento Infantería de Luce.

Vigilancia.—El tercer Oficial del Regimiento Infantería de Luce y clases del mismo.

Paseo de enfermos.—Artillería, D. O. de S. E.—El Teniente Coronel Sargento Mayor—Damian Garau.

BURSÁTILES

Día 3—1890 tarde

Interior contado	84'80
Interior fin de mes	84'55
Amortizable, 5 p.º	101'10
Banco de España	488'00
Compañía Tabacalera	397'00
Fra. eos	11'80
Libras	27'95
Exterior (sin cupón)	96'50

EL TIEMPO

Estado meteorológico en Palma—Día 4 de Diciembre de 1908:

Barómetro 769 milímetros.

Termómetro (á las 9 m.) 12 gdes. céntr.

Máxima al sol 24 »

Id. á la sombra 18 »

Mínima á cubierto 9 »

Id. á descubierto 7 »

Dirección del viento N.

km. recorridos en 24 118 Kiltros.

Evaporación en 24 h. 1 litros por m. cuad.

Ascenso del barómetro 24 h. 0

Descenso del barómetro en 24 h. 1

Lluvia en 24 horas 0 litros por m. cuad.

Tensión vapor 7

TELEGRAMAS

Soller.—Vestimenta S. O. mar llana, cielo claro.

Alicia.—Viento S. E. fresco, mar calma, cielo claro.

Bajoli.—Barómetro 75.96 viento flojo, mar rizada y cielo desp. jado.

Ibiza.—No se ha recibido.

JAI ME HERNÁNDEZ

PINTOR

San Miguel 21—Palma

Se hacen toda clase de trabajos en pinturas á óleo y al fresco, se hacen cuadros rasos de telas se pintan persianas del color que se desee á 5 ptes. balcón, tamaño corriente, y se da el precio fijo de trabajo antes de principiar, si así lo desean.

La colección de papel á 1 real rollo; Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital.

Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad.

Cursaal de Barcelona: calle Canuda, 28.—Otra u cursaal en Matató, calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en toda la península.

GRAN COMPETENCIA

San Miguel número 21—Palma

GABINETE DE CIRUJÍA DENTAL

Juan Ticoulat

Calle de Colón, 64-pral.

Se construyen dentaduras desde 50 pesetas y dientes desde 2 ptes.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

Empastes y orificaciones á precios económicos.

No equivocarse: Calle de Colón, 64-pral.

CAMBIO DE UN ARMONIUM

Se desea cambiar un Armonium de registros y traspasar, por un piano que esté en buen estado. Inforzarán: Centro de Anuncios.

DISPEPSIA

y enfermedades del estómago é intestinos

se curan en poco tiempo el 98 por 100 de los enfermos á quienes su médico receta para las afecciones de las vías digestivas el

ELIXIR SAIZ DE CARLOS

(Stomax)

el mejor y más seguro medicamento, como lo demuestran 15 años de éxitos constantes en el mundo entero, para combatir las digestiones pesadas, suacididad de la lengua, pérdida de apetito, acedías, dolores y ardor de estómago, vómitos, cólicos estomacal, cefálicos, flatulencia, diarreas en el adulto y en el niño, incluso en la época del destete.

CURA estas afecciones porque quita el dolor y molestias de la digestión, auxilia el poder digestivo, abre el apetito, tonifica y el enfermo se nutre y digiere sin dificultad.

Se vende en las principales farmacias del mundo y Barraco, 30, MADRID.

Se remite por correo telegrama á quien lo pide.

Las Cortes

Madrid 4 (4 las 2:30)

CONGRESO

El presupuesto de Hacienda Bajo la presidencia del Sr. Dato se abrió ayer tarde la sesión del Congreso aprobándose seguidamente el acta de la anterior.

Se votaron definitivamente algunos proyectos de ley, entre los cuales figura el de prisión preventiva de los menores de quince años.

Se aprobó también el presupuesto de Fomento.

El proyecto de Administración local

Se entró en la orden del día, reanudándose la discusión del proyecto de Administración local.

El Sr. Romero interviene para contestar algunas alusiones.

Se ocupa del establecimiento del Colegio único para las Diputaciones provinciales, y lo combata enérgicamente, diciendo que se opone a ello porque lo considera como una mermada al sufragio universal.

Luego dedica algunos párrafos a analizar las fórmulas que se proponen protestando de ellas.

Le contestó el nombre de la Comisión el Sr. Lombardero.

El Sr. Muñoz Olvera apoya otra enmienda, proponiendo que se limite el número de interventores.

El Sr. Azoráiz interviene solicitando la aclaración de si era posible que se aplicase el artículo 29 de la reformada Ley electoral.

Le contestó el Sr. Maura manifestando que podía aplicarse el artículo de referencia, si bien no podía admitirse.

Después de esta declaración del Presidente del Consejo, se desechó de la agenda.

Ruegos y preguntas.—Sin interés

Seguidamente se hicieron algunos ruegos y preguntas de escaso interés.

Entre ellas figura una del Sr. Romero, pidiendo cuando quedará sancionada la nueva Ley de Alcoholes, contestándole el Sr. Maura diciendo que se ultiman las disposiciones para su promulgación.

Los demás ruegos que se hicieron tuvieron solamente interés local.

El presupuesto de Hacienda

Pónese a discusión el presupuesto de Hacienda, desechándose seguidamente varias enmiendas que se presentaron.

El Sr. Jimeno Rodrigo presenta un voto particular, que defiende. Pide el diputado que se aumente el personal en la intervención de las provincias.

El Sr. Jimeno retira su voto después de contestarle el Sr. Bergamín.

Después de ligera discusión, quedó aprobado el presupuesto de Hacienda.

También se aprobó el dictamen sobre contribuciones y rentas.

Igualmente se aprobó otro, concediéndose la cantidad de 1.900.000 pesetas, consignada en el presupuesto general para las posesiones de Fernando Poo.

La sesión se levantó seguidamente.

SENADO

La interpelación de Sol y Ortega

Bajo la presidencia del Sr. Azoráiz se celebró ayer tarde la sesión del Senado, aprobándose el acta de la sesión anterior.

El señor Sol y Ortega expone una interpelación que anunció ayer contra el gobernador civil de Barcelona, acerca de las multas que ha impuesto contra los jugadores del «burro».

Comienza el senador republicano manifestando que no va a defender ninguna mala causa ni a abogar por los jugadores; pero el gobernador de Barcelona—añade—ha querido evitar la comisión de delitos, cometiendo otro mayor del que la infracción de la ley.

Protesta de la afirmación que en la sesión anterior hizo el señor Lacierva de que se aprovecharía de la defensa de jugadores multados y de establecimientos a quienes se ha aplicado la Ley para fines electorales.

Continúa la interpelación

El señor Sol y Ortega continúa la interpelación diciendo que el señor Osoario ha impuesto multas sin consideración, y la mayoría de ellas injustificadas.

Dirigiéndose al Sr. Lacierva le dice que no ha contestado a ninguna de las preguntas que le ha dirigido.

Sostiene que el gobernador de Barcelona, ha impuesto multas, reduciendo a prisión a los multados, prescindiendo de los tribunales competentes.

El senador republicano compara lo que ocurre en Madrid con lo que sucede en Barcelona y protesta de esta desigualdad.

En Madrid—dice—no ha ingresado ningún comerciante en la cárcel por no pagar multas.

En Barcelona, por el contrario, son conducidos a la cárcel, confundidos con los ladrones y toda clase de delincuentes.

El Sr. Osoario repite que el gobernador civil de Barcelona ha impuesto multas, reduciendo a prisión a los multados, prescindiendo de los tribunales competentes.

El senador republicano compara lo que ocurre en Madrid con lo que sucede en Barcelona y protesta de esta desigualdad.

En Madrid—dice—no ha ingresado ningún comerciante en la cárcel por no pagar multas.

En Barcelona, por el contrario, son conducidos a la cárcel, confundidos con los ladrones y toda clase de delincuentes.

Los infractores de la ley?

El Sr. Sol y Ortega continúa su interpelación contra el gobernador civil de Barcelona.

Dice que cuando Osoario y Gallardo obligó a los peluqueros a cerrar sus establecimientos en domingo, en virtud de la ley del descanso dominical, algunos de aquellos continuaron trabajando en sus casas, pero a puerta cerrada; y trabajaban únicamente los dueños, pues estos a tenor de lo legislado despedían a sus oficiales a las doce de la mañana.

Estos dueños de peluquerías—añade el Sr. Sol y Ortega—que son personas honradas fueron conducidos también a la cárcel, confundidos con los delincentes vulgares, sencillamente por no haber querido pagar la multa que se les impuso injustificadamente.

Clausuras inmotivadas

El Sr. Sol y Ortega requirió la opinión del ministro sobre estas hechas. Luego se ocupa extensamente de la clausura de varios establecimientos. Dice que se cerraron algunos, de los más importantes, sólo porque se dijo que en ellos iba a jugar. El gobernador civil, para prevenir un delito que aun no existía, cometió otro mayor, que fue el de clausurar establecimientos que estaban al amparo de la Ley.

El senador interviene en esta serie de consideraciones, denunciando las diversas ocasiones en que el gobernador civil de Barcelona ha infringido la Ley.

Terminó pidiendo al Sr. Lacierva que exponga su criterio sobre estos vergonzosos hechos.

Contesta el Sr. Lacierva

El ministro de la Gobernación señor Lacierva contesta al senador republicano.

Defiende al gobernador de Barcelona, cuya conducta hace suya el gobierno.

Dice que sin razón se ha acusado a aquella autoridad de haberse extralimitado en el desempeño de sus atribuciones.

Justifica las medidas adoptadas por el gobernador contra ciertos establecimientos porque las consideró convenientes y necesarias.

Además—añade el Sr. Lacierva—el gobernador cerró su clausura después de haber procesado el Juzgado orensés a los empleados de los casinos encargados de las salas de juego.

Denauncia que en los establecimientos aludidos por el Sr. Sol y Ortega había salas, cuyo objeto era atraer a los jóvenes incautos a la mesa del juego y al vicio de la prostitución.

Eso—continúa diciendo—constituye delitos que castiga explícitamente el Código de Justicia, y no crece que ningún senador se levante para intentar siquiera su defensa.

En cuanto al juego del «burro» dice que es ilícito, pero la legislación vigente prohíbe que tal juego se verifique más allá de las doas.

El Sr. Lacierva expuso otros razonamientos en defensa de la conducta observada por el Sr. Osoario Gallardo y dió por terminada esta interpelación.

Discusión del presupuesto de Estado

Entrándose en la orden del día se reanuda la discusión del presupuesto de Estado.

Rectifican los señores el Buen, La Bra, Moya y Allende-Salazar.

Se votaron definitivamente algunos proyectos de ley, y se levantó la sesión seguidamente.

La política

Manifestaciones de Montero Ríos

Continúa siendo el tema de todas las conversaciones entre los políticos la actitud en que aparece colocado el señor Montero Ríos.

No se telegrafió ayer, el Sr. Montero Ríos manifiesta su actitud a que la minoría liberal del Senado se abstenga de tomar parte en la discusión del presupuesto de Instrucción pública.

Al Sr. Montero Ríos se le atribuye la siguiente frase: «Por nada ni por nada estoy dispuesto a apartarme del cumplimiento de mis deberes constitucionales».

Esta declaración ha sido objeto de muchísimos comentarios.

Canalejas molestado.—Montero Ríos y Moré

El Sr. Canalejas se muestra muy molestado por esta actitud de Montero Ríos, en discrepancia con los acuerdos que tomaron los liberales y demócratas del Congreso.

En el salón de conferencias de esta Cámara celebraron una larga entrevista sobre este asunto los Sres. Canalejas y Moré. Asistió a la entrevista el conde de Romanones.

Los tres probadores se tranquilizaron, dudando de que el Sr. Montero Ríos persista en su actitud.

No obstante, acordaron que el señor Moré le visite para conocer concretamente su pensamiento.

Suspensión de sesiones

Los señores Maura y Dato han celebrado una entrevista con motivo de la que, con motivo de la festividad de la Purísima, se suspenderán las sesiones hasta el próximo miércoles.

Fallecimiento de un general

Ha fallecido el general de división don Juan Franco, que gozaba en el Ejército de generales simpatías.

Por tal motivo su muerte ha sido muy sentida en los círculos militares.

La policía española en Marruecos

Luchóse el Sr. Díaz Mery para ocupar la nueva plaza de inspector general de la policía española en Marruecos.

La Patrona de Artillería

Esta mañana a las diez se ha celebrado, en la parroquia de Santa Cruz, la fiesta que anualmente dedica el cuerpo de Artillería a su patrona Santa Bárbara.

El templo ofrecía un aspecto brillantísimo, tanto por la inmensa y distinguida concurrencia que ha asistido, como por los adornos que aquel ostentaba, y que han revelado el mayor buen gusto de parte de la Comisión encargada de realizarlo.

En el centro del altar mayor se destacaba la imagen de Santa Bárbara entre dos enormes guitardas, una de ellas formada con machetes y la otra con flores naturales. La imagen aparecía colocada sobre un conjunto de pilares, destacándose en el centro un trofeo militar, compuesto de dos coronas cruzadas, y en la base dos pirámides de proyectiles, formando el escudo del cuerpo de Artillería.

En el lado derecho del altar había montado otro trofeo militar, formado por un casco y otras armas.

En el lado izquierdo encontrábase el trozo par el escudo de la bandera, que formaban dos coronas de sistema según sostenida una cúpula en cuyo remate aparecía la Corona Real. El fondo del frontón lo constituía un tapiz grueso, en el cual van enlazadas las iniciales «A. XIII».

Un conjunto de bayonetas constituyeron la barandilla del Altar. Las ocho columnas de que se compone son otros tantos proyectiles de 15 c.m. de tiro rápido. Las columnas intermedias están constituidas por otros proyectiles menores.

Los intercolumnios del templo estaban adornados con proyectiles de grueso calibre, entrelazados con plantas, escobillones, atascadores y machetes.

Todo el conjunto ofrecía un aspecto brillante y de exquisito gusto, al que contribuía la profusión de luces eléctricas que se habían instalado por doquier. Merece por todo ello una felicitación la Comisión organizadora, que está formada por el teniente coronel Sr. Gómez, comandante Sr. Irujo, capitanes señores Saun y Cascojo y tenientes señores Ribas, San Miguel y Eusebiat, todos del cuerpo de Artillería.

La misa se celebró por el Sr. Miguel Roselló de los SS. CC., siendo auxiliado de ministro Dióscoro por D. Antonio Mic y de Sacerdote por D. Ramón Mús, vicarios de la parroquia.

Ha precedido el «sermón» en el altar de la Santa, el P. Doctor de Barcelona, capuchino.

La concurrencia, como hemos dicho, era numerosísima y distinguida. Resumamos a citar nombres para no incurrir en omisiones. Basta decir que se habían repartido cincuenta invitaciones, todas las cuales han sido gustosamente correspondidas.

Entre las entidades invitadas hemos visto al Rmo. señor Obispo que con

paba un sitial en el Altar mayor, acompañado del Párroco de Santa Cruz y el Pbro. don Miguel Planas. Huba también diferentes Comisiones, constituidas por la de la Magistratura, formada por los señores Astabillero y Jimeno; del Ayuntamiento representado por los concejales Calafell y Canet; de la Escuela Superior de Comercio, constituida por los señores Mendez de Losa y Bonet, etc. etc.

A las once y media ha terminado la fiesta, que ha sido celebrada por la «Asociación de Señoras de Santa Bárbara», a la que, al propio tiempo que agradecemos la invitación que nos dirigió, felicitamos por la brillantez y solemnidad que ha revestido el acto.

Ayer en el fuerte de la «Torre de Pan» fué día de expansión para los artilleros allí destacados.

Durante toda la tarde se dedicaron los soldados a distintos juegos.

Hubo carreras a pie, con sacos y con ruedas, partido de balompié y por la noche en el teatro del «Coll d'en Rabbas» se celebró una lucida velada teatral.

El drama «El amor de un recluta» original del sargento de artillería don Rafael Pons, gustó a la concurrencia que aplaudió en diferentes escenas y al final de la obra, teniéndose que presentar en escena el autor, que fué muy felicitado.

A la tropa se le sirvió un rancho extraordinario suculentísimo.

Hoy continuarán en dicho fuerte los juegos y demás fiestas que los soldados organizan.

A la hora de cerrar esta edición, se está celebrando la fiesta dedicada por el Cuerpo de Artillería.

Muro y la emigración

La progresión creciente continúa la emigración de braceros (que en Muro tienen justa fama de trabajadores) hacia América. Se dirigen apegados a Buenos Aires y Chile. Ayer, reunidos con otros del vecino pueblo de Santa Margarita, salieron de aquí unos 80 hombres.

Los jornaleros van escaseando y el precio de los jornales, como es natural, sube. A consecuencia de ello existe algo de alarma entre los propietarios, cuyos frutos producirán menor rendimiento, ó por el excesivo coste de las labores ó por disminución de los frutos, si es que optan por no laborar tanto sus tierras. El nuestro concepto éste sería el mal mayor.

Es preferible, pues, el pagar alto los jornales, pidiendo a otros pueblos los brazos que aquí ya faltan. Es la mejor manera de buscar el equilibrio, la compensación. Si para ello hay que discutir, moverse, solicitar, ya por sé, ya por mediación de autoridades, sociedades desde esta villa a otras y de otras a esta etc. se haga. Basta secundir la pereza y recurrir a medios factibles.

¡No se mueva, con entera libertad é independencia, el horrado bracero para buscar en países extraños lo que no halla en el suyo! Paso mejor puelen hacerlo los propietarios. Nada de lamentaciones. A espaventarlos toc n. Que no otra cosa hacen en esos países los propietarios, llamando a miles de trabajadores y dándoles mayores facilidades para la vida a la que los tenemos todos indiscutiblemente derecho.

MORENET NEUIRE
3 Diciembre 1908.

La iglesia de San Antonio

Mañana sábado a las 12 y media se reunirá en sesión extraordinaria la Comisión de Insuperiores del Ayuntamiento para tratar de la compra de la iglesia de San Antonio de Pádua.

Según parece, los propósitos del Ayuntamiento respecto a la adquisición de dicha iglesia se van pronto realizando, pues el actual propietario don Francisco Blaves ha manifestado en distintas ocasiones que ha hablado con el Alcalde de dicho asunto, deseados de complacer al Ayuntamiento.

El Sr. Blaves, según hemos podido averiguar, venderá al Ayuntamiento dicho edificio por el mismo precio que el lo adquirió hace unos cuantos años.

Es de suponer que la comisión aconsejará la compra de dicho inmueble al Ayuntamiento y que es de suma necesidad su desaparición.

Ecos de Sociedad

Viajeros

En el vapor «Baleares» han llegado esta mañana de Barcelona D. Miguel Mayo y Sr. D. Erasmo Maza, D. Miguel Masanet, D. Pedro Salom, don Antonio Rivas, D. Fritz Berges, don Gaspar Portezza, D. José Siler, D. Martín Timoner, D. Guillermo Rodríguez y Miquiguel Amargual y otros.

En el mismo vapor ha llegado el capitán de la Guardia civil don Arturo Levirid.

En el «Baleares» han llegado también siete soldados ingenieros de la escuela central de telegrafos de Madrid.

En el vapor «Maurice» salieron ayer para Barcelona D. D. Jores Calvet, don Eusebio Camps, D. Juan Masanet, D. Erasmo Ferré, D. Pablo Tarongil, D. Domingo Maza, D. Juan Torres y otros.

Nombramientos

Ayer se recibieron en la Comandancia de Marina los nombramientos de piloto a favor de D. Mateo Riera Ripoll y de D. Bartolomé Oliver Font. Les felicitamos.

Además se recibió el mismo título, con la nota de sobresaliente, del aprovechado joven D. Baltasar Llabrés Roca, al cual, no se le pudo expedir el pasado año por no tener el interesado la edad reglamentaria. Nuestra enhorabuena.

Visita de inspección

Desde hace varios días se encuentra en esta ciudad el Inspector general del cuerpo de ingenieros agrónomos don Ricardo Algarra y su ayudante don José Salvador.

El objeto de su visita a esta ciudad no es otro que inspeccionar los servicios agrónomos de estas islas y recoger los antecedentes necesarios relacionados con algunos proyectos agrónómicos.

Dichos señores en unión del Presidente de la Delegación Sr. Alcorvar y del ingeniero D. Antonio Ballester visitaron y reconocieron unos terrenos cercanos a esta ciudad en los cuales se piensa establecer una Granja Agrícola.

Consejo de Guerra

El sábado próximo 5 del actual a las 9 de la mañana, se verá y fallará en Consejo de guerra ordinario el Cuerpo en la Sala de juntas del Cuartel del Carme la causa instruída contra el guardia civil de la Comandancia de Baleares Rafael Lliteras Fiol por el delito de homicidio en un acto del servicio cometido por el propio guardia en la forma siguiente:

- Presidente**
Teniente Coronel, D. Pedro Gil Carrío.
- Vocales**
Los Capitanes D. Vicente Tudela Fabra, D. Juan Tomás Costas, D. Oriol Casapós Ruiz, D. José Ruiz Cardona, D. Miguel Riera Bonassar y don Francisco Ribot Pellicer.
- Suplentes**
Los Capitanes D. Francisco Garavito y Font y D. Baldomero de la Portilla Martí.

ESPECTACULOS

Para esta noche

Lirico.—Compañía de zarzuela dirigida por D. Ricardo Guel.
Tarde a las seis y cuarto «Sangre Moza».

Entrada general 20 céntimos.
A las ocho y media: «La balsa de aceite», «Mayo florido» (estreno) y «Musetta».

Entrada general 60 céntimos.
La Protectora.—Sesiones de cinematógrafo de 6 tarde a 11 noche.

Se proyectarán las películas siguientes:
Entrada general 10 cts.
Salón Truysols.—Sesión de cinematógrafo 5 tarde a 9 de la noche. Programa escogido para hoy es el que se proyectará en las películas:
Entrada general 15 céntimos.

Banquete

El «Círculo de Bellas Artes» organiza el banquete que se proyecta en obsequio del joven y notable pintor argentino César de Quirós.

Para llevar a cabo la idea—ya iniciada entre los individuos de la Junta hace meses, cuando el Círculo invitó al señor Quirós a exponer sus cuadros—se han abierto las listas de inscripción a las que se han adherido el pintor señor Maifre y varios amigos cuyos nombres deseaban, por su parte, dedicar al señor Quirós igual obsequio.

Aplaudimos esta decisión que opinamos que tratándose de un homenaje de admiración y simpatía de un acto único digno del artista a quien se festeja.

Al banquete que el Círculo organiza, podrán asistir cuantos quieran inscribirse, pertenezcan ó no ha dicha sociedad.

ESTRENOS

«Musetta»

Con este título se estrenó anoche en el Liceo, una ópera (?) el rato del señor Luau, [May señoras mías!]

La obra basada en las «Escenas de la vida bohemia» de Mager, pasó; nada más. La salvaron las ocurrencias de Guel y la señorita Valsora é quien la caudación de la «Diterra» le valió anoche muchos aplausos. Tres veces tuvo que repetir a instancias del público.

También fueron adelantados la Señorita Argota y el Sr. Límona.

Aunque se titula ópera la creación del Sr. Pascual Frutos no pasa de ser una zarzuela más. No tiene ninguna especialidad que merezca ser citada y su que recorda la obra de Mager, está por encima de «Musetta» del escenario durante toda la representación.

Total una obra más que pasará a ser de refugio, pero no de refugio, a un programa.

ZURITA

Gaceta del día

La Guardia Civil del puesto de Sinou participa que han rido y disputado los viejos Juan Oliver y Juan Payeras, arrojando el primero un vaso a la cabeza del segundo y causándole una herida de siete centímetros en el carrillo, aunque de carácter leve. El agresor ha sido puesto a disposición del Juez municipal.

Los puestos de Esporillas, Sóller y Santa Maria denuncian varios sujetos por infracción al Reglamento de carreteras.—Han sido multados en 10 pesetas.

—Los señores Médicos y el público deben desconfiar de las aguas minerales anunciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para tener completa garantía de autenticidad exijan las aguas de Vichy-Etat de los manantiales Vichy-Hópital, estómago; Vichy-Célestins, riñones; Vichy-Grande Grille, hígado. Son insustituibles y producen maravillosos resultados. 1

—Los mejores vinos tintos y claretes se exponen en los Almacenes Esbarranch.—Sro. Cristo, 4.

Si todas las enfermedades se pudiesen evitar como las de la boca, se eternizaría la humanidad. El Licor del Polo es la dentadura lo que la vacuna a la viruela. Luego el que sufre de la boca es un abandonado, un socio, un suicida.

CERVEZA LA FORTIFICANTE

Única cerveza ferruginosa fosfatada del mundo.

Nada de gusto desagradable. Exquisita como no hay otra. Eficacia sorprendente, reconocida en todas partes, contra la anemia, debilidad, clorosis, neurastenia, inapetencia, etc., etc.

Pídase en todas partes: cafés, colmados, farmacias, etc., etc.
Depósito en Palma: Juan Valenzuela.—Plaza Cuartera.

ALCANCE

Desde Madrid

Madrid 4 (a las 11:40).

Han llegado los concejales del Ayuntamiento de París.

—En Santiago se han declarado exhuelgas los estudiantes de la facultad de Medicina de aquella Universidad. Secundarán su actitud los demás compañeros.

Hay se verificará un mitin al objeto de protestar contra la parcialidad demostrada por el Sr. Sampedro no resolviendo en la cuestión de las oficinas.

—Dicen de Salamanca que el gobernador desconoce los sucesos que se dicen ocurridos en Villario.

—El señor Moré ha conferenciado con el señor Montero Ríos al objeto de desvanecer las molestias que le haya producido la actitud de los demócratas en la discusión del presupuesto de Instrucción.

—Después de las preguntas, hoy comenzará a discursar el presupuesto de ingresos. Lo impugnará el señor Moré.

—La Comisión de presupuestos del Senado ha entregado el dictamen sobre el de Instrucción. Los ministeriales presentaron primero cinco enmiendas y después otras cinco.

—El Sr. Pi y Arsuaga ha negado que se retire de la política.

—La Junta de la Armada terminará el próximo sábado el estudio de los informes sobre el proyecto de construcción de la escuadra, entregando el dictamen definitivo el Sr. Ferrándiz que lo someterá al Consejo de Ministros.

Caídas que la adjudicación no se hará hasta pasado Navidad.

BOLSIN

Barcelona 3 (4 las 10)	
Exterior.	84'60
Nortes.	78'85
Alicantes.	78'85
Francoes.	11'40
Orenses.	00'00
Coloniales.	00'00

Gafas
LENSES;
Cristal Roca Garantizado
Y DEMÁS CLASES
COMPOSTURAS
Isidoro Lassalle Hijo
NO EQUIVOCAR ESTA CASA
CALLE BROSSA 25
FERRER / FERRER

Lean vds eso atentamente

Las Turbaciones de la Circulación

El Artrismo

Será un error muy grave creer que hubiera de emplear el DEPURATIVO RICHELET, cuando aparecen las manifestaciones cutáneas debidas a una invasión de humores en la sangre.

El DEPURATIVO RICHELET posee una acción mucho más extendida en efecto, da maravillosos resultados en todas las afecciones del aparato circulatorio, que sean esas afecciones debidas a las arterias que están menos flexibles ó a la sangre que se halla ya enferma. Su acción se hace sentir, particularmente en las personas que que tienen más de 45 ó 50 años, cuando el corazón se hace menos vigoroso, las arterias menos elásticas produciendo en este momento perturbaciones de la circulación, congestiones, entorpecimientos, como náuseas, sofocaciones, hinchazón de los miembros, vértigos, insomnios, pesades de cabeza, reumatismos, dolores de las articulaciones, jaquecas persistentes, gota, etc.) En una palabra, todas las manifestaciones de origen artrítico.

En lo que toca a las mujeres llegadas á la edad crítica, suprime las turbaciones muchas veces gravísimas de este período difícil.

No sabemos recomendar demasiado á todas las personas que han padecido ya perturbaciones de la circulación, el uso casi constante del DEPURATIVO RICHELET.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, á todas las personas que lo piden.

Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor

L. RICHELET, 13, rue Cambota, en Sedan (Francia)

DE VENTA EN PALMA:

Centro Farmacéutico, Harina, 24

DE VENTA EN MAHÓN:

Sres. Vall y Pons, drogueros

Aviso á los habitantes de Mallorca

Ha llegado á esta Isla, donde piensa residir tan solo unos dos meses, un afamado médico naturalista, conocedor de los últimos adelantos científicos en el arte de curar por tratamientos modernos, los que tan buenos resultados están dando en Alemania, Francia, Inglaterra y gran parte de América, pues con ellos raras veces son necesarias las operaciones, viéndose la humanidad doliente libre de muchas molestias y sacrificios. Apesar del corto tiempo de residencia en Mallorca, este facultativo abraja el propósito de curar y sanar algunos centenares de enfermos por más que hayan sido dejados por incurables, y aún cuando se ofrezca el caso de reinar en ellos el desaliento y sean rebacios á probar medicamentos.

No será esta la primera vez que obtenga tal triunfo, pues se propone seguir la costumbre adoptada en Sud-América donde son bien conocidos y gozan de reputación sus tratamientos, especialmente en Valparaiso (Chile), en Montevideo y de un modo extraordinario en Buenos Aires, donde más ha residido, cuya gran Capital de la Sud-América cuenta también con eminencias de todos los países del mundo, y en este gran centro de civilización y competencia en la ciencia de curar, ha sido donde ha quedado demostrada la habilidad y práctica de este médico reconociéndose como superior á los demás tratamientos.

Constituye su especialidad la **meteología**, entre las cuales merecen especial mención las afecciones del estómago, del vientre, bajo vientre, almorroides, enfermedades venéreas, riñones, los pulmones, los bronquios, el hígado, las glándulas, llagas y demás enfermedades de la boca, no siendo de carácter canceroso, y por un procedimiento sencillísimo, garantiza que toda persona puede conservar la dentadura sana sin que se le caiga ni una muela ni un diente durante 20 años. Cura además las afecciones externas por más crónicas que sean, tales como llagas, tumores, hinchazones, herpes, y excemas de todas clases, recalculuras, golpes, bernias, las lesiones infectadas, dolores reumáticos, panadizos, uñeros, ó sean uñas encarnadas, erisipela, fistulas, afecciones cancerosas y cáncer externo, siempre que lleguen á tiempo de ser combatidas, manchas en la cara, caída del cabello, dolores de pecho, traucazo, tisis en su primer grado y hasta en el segundo, según la edad del enfermo; la impotencia, la flojedad de la sangre, las enfermedades de esta en sus principios de locura, afecciones de la nariz y conductos nasales, las inflamaciones de la vista, la parálisis no siendo de carácter agudo, y aún en estos casos bueno es probarlos pues en algunas ocasiones se ha obtenido éxito, y finalmente granos de mala índole y otras más que no detalló. Todas las enumeradas son tratadas sin causar dolores ni grandes sacrificios, siempre que el enfermo acuda á tiempo, por cuyo motivo interesa que el público sepa que todos los padecimientos son mucho más fáciles de combatir atacándolos á su comienzo, mientras que si no se les hace caso, llegan á crónicos resultando más costosos.

No ha de parecer raro que un hombre dotado de tales conocimientos científicos, y de nombrada en las poblaciones y grandes capitales enumeradas en principio, venga á esta Isla que constituye un rincón del antiguo y nuevo mundo, cuando se sepa que **D. J. C. Oliver** que así se llama, se halla entre nosotros en virtud de haber tenido que pasar á Europa para atender á asuntos de familia, y encantado de las bellezas de Mallorca y del afable trato de sus naturales, piensa residir en ella unos dos meses, dedicando unas horas diarias al alivio y curación de los enfermos como tiene por costumbre hacerlo en sus viajes, estando seguro ha de dejar muchos y gratos recuerdos como así ha sucedido con cuantos han utilizado sus servicios.

Tal es el aviso, amables lectores que tiene el gusto de daros un amigo agradecido, abrigando la seguridad que cuantos le visiten quedarán convencidos de la eficacia de sus tratamientos y aliviados de sus dolencias; lo esencial es escuchar sus buenos consejos y obrar de buena fé. No precisa en algunos casos el que vea al enfermo, bastando solo una explicación de los síntomas para curarle.—Animado de los mejores propósitos invito á visitarle á cuantos sufren sin distinción de sexo, edad, ni profesión, ó á aquellos que quieran prevenirse de enfermedades.

Las horas de consulta son: de 9 á 12 mañana y de 2 á 8 noche todos los días hábiles.

- De 9 á 12 solamente los domingos y días festivos.
- Gratis para los pobres los martes y viernes.

Domicilio: Calle de Enrich n.º 8 1.º, (frente la farmacia de S. José), Palma.

José Bisbal

El vapor "Pío IX" y los vapores directos de esta línea...

El vapor "Pío IX" que figura como uno de los principales componentes de esta línea...

El vapor "Pío IX" que figura como uno de los principales componentes de esta línea...

VAPORES DIRECTOS

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ

Línea de las Antillas y Estados Unidos

Para Canarias, Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Habana, Cienfuegos y New-Orleans, saldrá de est. puerto el día 8 de Diciembre, el vapor

PIO IX

Admitiendo carga y pasaje para dichos puntos.

Línea del Brasil-Plata

SAIDAS FIJAS MENSUALES

Para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Las Palmas y Santos, saldrá del puerto de Barcelona, el día 12 de Diciembre el vapor correo español de 10 000 toneladas

VALBANAERA

Admite pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª ordinaria, y carga para los referidos puntos.

Para carga pasajes y demás informes dirigirse á los SRES. MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, PALMA.

En la IMPRENTA

SOLEDAD, 27

Y PAPELERIA

CONQUISTADOR, 41

FRANCISCO SOLER Y PRATS

se admiten suscripciones al periódico de gran circulación

LA TARDE

En dichos establecimientos hallarán nuestros abonados y el público inmejorable servicio tanto en trabajos tipográficos como en

OBJETOS DE ESCRITORIO

LIBROS RAYADOS

ARTICULOS DE PIEL

PAPELES Y SOBRES para el Comercio

LIBROS DE CONTABILIDAD

IMPRESIONES DE LUJO Y ECONOMICAS



GRANDES TALLERES

Francisco Soler Prats

Conquistador, 41 - Soledad, 27

IMPRENTA y PAPELERIA

OBJETOS DE ESCRITORIO

* y DIBUJO *

Palma de Mallorca

En este establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos tales como: Facturas, Circulares, Talones, Cheques, Memorandums, Carnets, Prospectos, Catálogos, Tarjetas Comerciales y de visita en diferentes clases y tamaños á varias tintas

Papel y Sobres para el Comercio á precios baratísimos

En competencia con los trabajos del Continente

HISTOGENO

LLOPIS

CURACION radical de la TUBERCULOSIS, ANEMIA y ENFERMEDADES CONJUNTIVAS. Recomendado por todos los eminentes médicos.

Se vende en todas las farmacias. — Único representante: Centro Farmacéutico, — Palma de Mallorca. — Autor: Llopis, A y S. Nativia.



ENFERMEDADES SECRETAS

Su curación pronta, segura y radical por medio de los medicamentos, únicos legítimos y de fama universal.

COSTANZI COSTANZI

Busto y Nombre Registrados

CONFITES COSTANZI

Para las estrecheces uretrales, prostatitis, cistitis, catarros de la vejiga

Curación radical, garantizada sin sondas, sin dolores, sin consecuencias, con los CONFITES COSTANZI, los únicos que curan instantáneamente el escorzo y la frecuencia de orinar: son los que donan á las vías genitourinarias su estado normal. — Una caja de CONFITES COSTANZI, 5 pesetas.

Malos secretos Cura radical, en 8 ó 10 días, con los renombrados CONFITES ó INYECCION COSTANZI. — Un frasco inyección Costanzi, pesetas 4.

Sifilis Curación radical, con el antisifilítico ROEB COSTANZI, depravativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sifilis, sea ó no hereditaria.

CENTRO DE ELABORACION Y VENTA EXCLUSIVA PARA ESPAÑA

FARMACIA: GRAU Y NGLADA

30, RAMBLA DEL CENTRO, 80 — BARCELONA

AVISO IMPORTANTE — Estos específicos fueron oportunamente modificados con arreglo á los últimos adelantos de la ciencia, por su preparador Sr. Grau Ynglada, el cual tiene á disposición del público miles de testimonios que acreditan las curas obtenidas. Igualmente prevenimos á los enfermos, no se dejen sorprender si se les ofrecen otros productos similares que no tienen más virtudes que las producidas por la sugestión del reclamo. En su consecuencia debe el público rechazar todo caso de confites, ó botellas de Roeb ó inyección que no lleve la garantía del Sr. GRAU Y NGLADA.

Consultas médicas: Rambla del Centro 80, Barcelona, todos los días, contestando gratis con reserva, las que se hacen por escrito.

Puntos de venta en Palma: En las farmacias de D. Juan Valenzuela y D. Ignacio Forteza.

OFICIAL PELUQUERO

Se necesita uno que sepa cumplir con su obligación, en la peluquería

ABRAHAM MUCHACHOS

Se necesitan mayores de 16 años para trabajar en la fábrica de Vidrio de Santa Catalina.

SOCIEDAD ANGLO-ESPAÑOLA

DE MOTORES, GASÓGENOS Y MAQUINARIA GENERAL

(Antes JULIUS G. NEWELL)

Compañía Anónima—Capital 2.000.000, de pesetas—Domicilio Madrid, Machón—Talleres, en Málaga—Sociedad, Barcelona—Central, Madrid, Alcañiz, 32 y 33—Delegación de la casa Grosley y Brothers de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dover»—Calderas y máquinas de vapor—Dovey-Paxman y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, atracción eléctrica.—Bombas centrífugas.

Bombas Siles

Materiales de minas.—Locomotoras y materiales de ferrocarriles.—Construcción de remolcadoras, barcos de pesca y recreo, árgos grasos.—Reparación de buques.—Construcción de mástiles.—Calentación y ventilación.—Fundición de piezas hasta 25 DÍZ TONELADAS.—Proscpector gratis.—Materiales instalados en España suyas.

más de 80.000 caballos de fuerza

UNICO REPRESENTANTE

BERNABEO ESTALA—Palma de Mallorca

Acciones del Banco de Préstamos

Se compran en buenas condiciones. En el Centro de Anuncios informarán.

ESQUELAS MORTUORIAS

Para este PERIODICO

Se admiten hasta las 12 de la mañana en la imprenta del mismo Soledad 27 y en el Centro de Anuncios Plaza de Sta. Eulalia, 10.

Para la edición que se reparte los domingos y que queda confeccionada los sábados á las 12 de la noche, se admitirán esquelas hasta las 11 y media en la misma imprenta, Soledad 27. También se editan suplementos para anuncios mortuorios á cualquier hora del día

EVITA CANAS, CASPA Y CAIDA del PELO

TRICÓFERO PADRÓ

Es el único y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabellera en estado de salud y belleza.

Preparado en Cuba, por Don J. Padró, en San Juan de los Rios, Pinar del Rio, y en: San Francisco, Bogotá y Pinar del Rio.

MUESTRARIOS PARA EL COMERCIO DE PAÑERIA

PAPELERIA SOLER — CONQUISTADOR, 41 Y 43

Infalible medio de que el capital produzca el interés deseado

COMERCIANTE E INDUSTRIAL

Ya en la Primavera, la época de más movimiento comercial en Palma, conviene que los Establecimientos de

Sedería, Lanería, Muebles, Sastrería, Sombrerería, Modas, Zapatería, Almonedas, Labores, Sombrillas, etc.,

se apresten á hacer la propaganda de sus respectivos artículos, abandonando los ineficaces medios que para ello algunos emplean y acudiendo sólo á la Prensa, único procedimiento de seguros y prácticos resultados. No dudar de cuanto queda expuesto y pedid la tarifa de periódicos combinados, á la base de la gran economía, al Centro de Anuncios de Serra, Plaza de Sta. Eulalia, 10.—Palma.

PALMA DE MALLORCA — IMPRENTA Y PAPELERIA DE FRANCISCO SOLER Y PRATS — CONQUISTADOR, 41 Y 43 Y SOLEDAD, 27